

## Comienza la Cuaresma 2016

Con este lema y compromiso: "Misericordia quiero y no sacrificio" ■



Avanzamos por la senda del **Jubileo Extraordinario de la Misericordia**. Durante todo este tiempo, un año entero, iremos redescubriendo y celebrando con mayor profundidad y alegría la misericordia de Dios, su corazón y sus entrañas de amor y ternura, de compasión y piedad para con todos los hombres. Para aprender a ser nosotros también misericordiosos: "Misericordiosos como el Padre".

Pero será, sin duda, la Cuaresma de este año, que comenzamos el miércoles de ceniza 10 de febrero, el tiempo más propicio y oportuno para entender y celebrar el Jubileo de la Misericordia. Nos lo ha pedido el papa en la bula *Misericordiae vultus*:

"La Cuaresma de este Año Jubilar sea vivida con mayor intensidad, como momento fuerte para celebrar y experimentar la misericordia de Dios. ¡Cuántas páginas de la Sagrada Escritura pueden ser meditadas en las semanas de Cuaresma para redescubrir el rostro misericordioso del Padre! Con las pa-

labras del profeta Miqueas también nosotros podemos repetir: Tú, oh Señor, eres un Dios que cancelas la iniquidad y perdonas el pecado, que no mantienes para siempre tu cólera, pues amas la misericordia. Tú, Señor, volverás a compadecerte de nosotros y a tener piedad de tu pueblo. Destruirás nuestras culpas y arrojarás en el fondo del mar todos nuestros pecados (cfr 7,18-19) (MV 17).

Nos lo ha vuelto a recordar el papa Francisco en su Mensaje para esta Cuaresma 2016, en el que nos propone vivirla bajo el lema bíblico: "Misericordia quiero y no sacrificio". Es, pues, la hora de acercarnos a la misericordia de Dios, revelada plenamente en el rostro de Cristo, su Hijo, y de ser también nosotros misericordiosos. Es la hora de experimentar su ternura y su abrazo de perdón, como lo experimentó el hijo pródigo, y de llevar nosotros por el mundo gestos y sentimientos de perdón para todos; llevar gestos de ternura y bondad, de acogida y misericordia. Será nuestro compromiso cuaresmal.

## Portada

### Mucha gente

Con motivo del Año de la Misericordia, el papa Francisco ha empezado a publicar un vídeo al mes que difunda sus intenciones de oración. En el estreno, el 6 de enero, Francisco aludió a los creyentes de toda religión: "La mayor parte de los habitantes del planeta se declaran creyentes". En efecto, el 60% de la humanidad confiesa creer en Dios. Y la proyección habla de seguir creciendo hasta el 69% a mitad de siglo, sobre todo los musulmanes. Hay, pues muchos hombres y mujeres creyentes.

**Uno.** Mucha gente acudió a la Cumbre del Clima de París tenida en diciembre. Además de los delegados de 195 países, representantes de numerosas organizaciones, como Cáritas y Manos Unidas. Se firmó un acuerdo de tonalidad optimista: "Un acuerdo climático que da esperanza y futuro". Y en enero ha sido el Foro de Davos: 2.500 líderes políticos y económicos del mundo han abordado graves problemas del mundo sobre economía, terrorismo, refugiados, etc. Mucha gente implicada.

**Dos.** Muchos refugiados. De Siria, en particular, donde más de 13 millones requieren asistencia de algún tipo. De los que han salido buscado asilo y refugio se tienen noticias todos los días. Una de las peores se refiere a los más de diez mil menores que han desaparecido al entrar en Europa y, al parecer, han caído en manos de grupos que trafican con seres humanos. Huyendo de un mal, se abisman en otro cuando asomaba el alba de la esperanza.

**Tres.** Y muchos más bajo el hambre: unos 800 millones de personas en el mundo, según Naciones Unidas. Se va ganando terreno al hambre pero queda gran tarea por hacer, como recuerda en estas fechas Manos Unidas.

Álvaro Ruiz

10 de febrero  
**Miércoles de Ceniza**  
Día de ayuno y abstinencia

Disponibilidad absoluta. Es lo que encuentra Jesús en los que elige para seguirle de cerca. Luego vendrán los temores, los celos y los fallos, pero en un principio la actitud es buena. Las lecturas de este domingo nos hablan de elección, de envío, de invitación al trabajo, de gratuidad y de vocación.



Dios elige y capacita, aunque nosotros no terminemos de verlo claro. Aunque nos mostremos celosos y pongamos la excusa de nuestro aparente agobio por las tareas, o de la incapacidad para llevarlas a cabo. Dios siempre espera la respuesta afirmativa y que nos pongamos en marcha, en camino.

Dios, además, nos envía, nos espabila para que abandonemos nuestras comodidades y vayamos a las "periferias existenciales" de esta vida. Quiere que seamos voz que anima, manos que ayudan, brazos que arropan, ojos que miran con misericordia, oídos que saben escuchar al que está en apuros, pies que se ponen en camino para atender la necesidad.

Como a Simón, Jesús nos dice a cada uno de sus discípulos, "rema mar adentro, y echad las redes para pescar". A tiempo y a destiempo debemos responder a su invitación a trabajar en la Iglesia, para llevar a todos la palabra de la salvación que Cristo nos trae como encargo del Padre.

La gratuidad debe ser un signo elocuente de la entrega. Aquí no hay comisiones ocultas o fraudulentas, sino generosidad, altruismo, desprendimiento y desinterés. Todas estas actitudes liberan y capacitan para que el anuncio sea verdadero y convincente. Lo demás huele a podrido y no motiva, ni anima, ni convence.

Todos tenemos una vocación, a todos en el bautismo se nos llama al seguimiento. Hay quien abandona pronto, hay quien se desvincula de la fe de la Iglesia imbuido por ideologías novedosas que, aparentemente, ocupan en el interior el espacio que debería poblar Dios. Hay quien se rebota por soberbia y hay quien rechaza frontalmente la doctrina. Por todo esto la Iglesia sigue necesitando hoy pescadores de hombres. Habrá que rezar.

**Alfonso Olmos**

# Plántale cara al hambre

La Declaración Universal de los Derechos Humanos, aprobada el año 1948, entre otras cosas, afirma: "Toda persona tiene derecho a un nivel de vida adecuado que le asegure a él, así como a su familia, la salud y el bienestar, y en especial la alimentación, la vivienda, la asistencia médica y los servicios sociales necesarios".

*"La persona,  
que tendría que ser  
el centro del desarrollo  
y de la economía,  
es considerada como  
un objeto más de consumo  
y de producción".*

En la actualidad, constatamos que este derecho de toda persona a estar protegida contra el hambre y a tener una alimentación adecuada no se cumple. Según los informes de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, más de 800 millones de personas padecen hambre crónica en el mundo. Hoy se producen alimentos para todos y, sin embargo, millones de hermanos no pueden comer cada día.

Ciertamente, son muchas las causas de esta mala distribución de los alimentos. Entre otras, podríamos señalar el derroche, el consumo excesivo y la utilización de los alimentos para otros fines en los países más ricos del planeta. Pero, sobre todo, habría que destacar como una de las principales causas de la pobreza el actual sistema económico que produce exclusión social y en el que los poderosos se comen al débil.

Como bien señala el papa Francisco, en estos momentos hemos llegado a la globalización de la indiferencia y hemos perdido la capacidad de escuchar el clamor de los marginados, dejándonos dominar por el dinero y pretendiendo justificar un estilo de vida que excluye a otros de los bienes de la creación. La persona, que tendría que ser el centro del desarrollo y de la economía, es considerada como un objeto



más de consumo y de producción. Se la utiliza mientras son necesarios sus servicios y se le deja sin trabajo, sin horizonte y sin salida, cuando estos servicios ya no son precisos.

Los miembros de Manos Unidas, asociación pública de fieles de la Iglesia, con sus campañas anuales nos invitan a no cerrar los ojos ante el gravísimo problema del hambre en el mundo y nos ofrecen la posibilidad de colaborar con generosidad en los distintos proyectos, estudiados con mimo antes de su realización y supervisados una vez que han sido ejecutados para que el dinero del proyecto sea utilizado debidamente.

Como nos recuerda el lema de este año, para avanzar en la seguridad alimentaria de las poblaciones más necesitadas y para garantizar los derechos a la alimentación de las personas más vulnerables y empobrecidas, hemos de seguir plantando cara al hambre. Para ello, no basta denunciar los efectos de la pobreza y conocer las causas de la misma. Como paso previo para la construcción de un mundo más justo y solidario, hemos de unir nuestras manos y ofrecer nuestra colaboración solidaria para acabar con el hambre.

El domingo, 14 de febrero, celebramos en la Iglesia la Jornada Nacional de Manos Unidas. En este día, además de orar confiadamente al Señor por quienes sufren los efectos de la pobreza y por quienes tienen responsabilidades en la organización de la economía mundial, todos los cristianos, como nos pide el papa Francisco en este Año Jubilar de la Misericordia, deberíamos reflexionar sobre las obras de misericordia corporales y espirituales para despertar nuestra conciencia, muchas veces aletargada ante el drama de la pobreza, y para entrar todavía más en el corazón del Evangelio, donde los pobres son los privilegiados de la misericordia divina.

Con mi bendición, feliz día del Señor.

**+ Atilano Rodríguez**  
*Obispo de Sigüenza-Guadalajara*

## Reunión Amigos del Seminario

El próximo día 9 de febrero, a las 18:30 h en el Seminario Diocesano, se celebrará una reunión de los "Amigos del Seminario" para todas aquellas personas que deseen formar parte de esta asociación. Los fines que reúnen a estos amigos son la oración por los seminaristas y la promoción vocacional. Las próximas actividades que se llevarán a cabo serán la participación en el retiro diocesano en Buenafuente (19-21 de febrero), la vigilia de oración por las vocaciones (11 de marzo) y una excursión-peregrinación (fecha por confirmar) ■

## "DICHOSOS": Felices

Dichosos, así nos hemos encontrado los animadores de jóvenes durante la semana del 17 al 23 de enero. Hemos podido convivir y compartir con adolescentes y jóvenes en la Experiencia "Venid y Veréis" y la convivencia de Adolescentes. Han sido unos días cargados de "Bienaventuranza" al comprobar que hay unos chicos estupendos en parroquias y colegios de nuestra diócesis. Dichosos pueden sentirse sus padres, profesores, catequistas o sacerdotes. Tenemos una oportunidad estupenda para seguirles acompañando en su maduración a través de nuestra alegría y nuestro testimonio. Ánimo en la tarea ■

## La campaña contra el Hambre 2016 de Manos Unidas en la diócesis

El 14 de febrero, segundo domingo de febrero, se celebra en toda España la Jornada Nacional de Manos Unidas en su Campaña contra el Hambre. La campaña llega con el tema "El hambre no solo se combate con comida. Une tu mano a las nuestras" y bajo el lema "Plántale cara al hambre: Siembra".

En nuestra diócesis, hay cuatro grandes convocatorias, más una rueda de prensa (el pasado martes 2 de febrero). El lanzamiento de la campaña será el martes 9 de febrero, a las siete de la tarde, en el Salón de actos de la Delegación de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha (la antigua sede de Caja Guadalajara, en la calle Topete), con una conferencia del representante especial de la FAO en España, **José Ignacio Trueba Jainaga**. El acto será presentado por la periodista de la Cadenete Cope **Mercedes Castellano**.

El viernes 12 será el día del ayuno voluntario. En los colegios, habrá jornadas y comidas solidarias; a las siete de la tarde, en la Plaza de Santo Domingo

de Guadalajara, lectura del manifiesto de la campaña. A continuación Eucaristía en la Concatedral. El domingo 14 será el día de la cuestación y colecta. En 2015, siete fueron los proyectos de ayuda al desarrollado en los países del sur en los que trabajó Manos Unidas de la diócesis con sus recaudaciones. Importan en total 211.708 euros ■

## Homenajes en Valencia a don Jesús Pla

En el marco del primer centenario de su nacimiento, la Delegación Diocesana para las Causa de los Santos y la Postulación de Valencia ha impulsado homenajes a quien fuera nuestro obispo, el valenciano **Jesús Pla** (1915-2000). Genovés y Moncada han sido los destinos de estos reconocimientos públicos. A ellos antecedió el homenaje recibido en su pueblo natal de Agullent. Fue el 24 de enero. Monseñor **José Gea**, compañero y amigo de don Jesús, presidió la eucaristía ■

## Desde el Miércoles de Ceniza, confesiones diarias en la concatedral de Guadalajara

Por iniciativa del obispo diocesano y en el marco del Año Jubilar de la Misericordia, desde el Miércoles de Ceniza, día 10 de febrero, la concatedral de Guadalajara tendrá cinco horas y media diarias de servicio de confesionario, para lo cual distintas sacerdotes de la ciudad estarán disponibles. De 8:30 a 11:00 de la mañana y de 18:00 a 20:00 de la tarde ■

## También la catedral de Sigüenza amplía sus horarios

La catedral de Sigüenza cuenta todos los días con confesor entre las 11 y las 12 horas (los domingos de 11 a 14 horas) y de 6 a 7 de la tarde (en verano, de 7 a 8). Ahora, con ocasión del Año Jubilar de la Misericordia, amplía sus servicios los sábados -día de mayor afluencia de personas a la catedral-, con horario de 12 a 13 horas ■

## Talleres de Oración

GUADALAJARA

Día 8:

Santa María. 17:00 horas.

Día 9:

San Antonio de Padua. 17:00 horas.

## Ejercicios Espirituales diocesanos

19-21 de febrero

Dirige: **D. Atilano Rodríguez**  
Buenafuente del Sistol

nueva.evangelización@gmail.com

## Cursillo Lectores Palabra de Dios

Martes 9 febrero. 19:15 horas  
En Salesianos

(Parroquias: M<sup>re</sup> Auxiliadora, San Antonio de Padua, San Juan de la Cruz, Santa María Micaela)

## Jubileo extraordinario de la Misericordia (4)

### Peregrinación jubilar del arciprestazgo de Guadalajara

Será el próximo viernes 12 de febrero. Viernes de ceniza. Todas las parroquias del arciprestazgo de Guadalajara, que coincide con la propia capital, van a vivir un momento del todo extraordinario en este Año jubilar de la Misericordia. Cada una de las 17 comunidades parroquiales de la capital arrancará su peregrinación jubilar desde su propio templo; en el camino hacia el centro de la ciudad de Guadalajara, **Plaza de Santo Domingo**, se unirá a otras comunidades del mismo recorrido. Todas confluirán, por La Carrera, la calle Amparo, paseo Fernández Iparraguirre o la calle Mayor, en la plaza de Santo Domingo, a las 19:00 horas, donde se leerá el Manifiesto contra el hambre 2016 y se entregarán unos



ciros jubilares. Desde allí, en procesión conjunta, continuarán su peregrinación hasta el templo jubilar de la concatedral de Santa María. En el recorrido se proclamarán 3 textos bíblicos relacionados con la misericordia (multiplicación de los panes, perdón de la pecadora y Padre misericordioso). A continuación, y tras cruzar la puerta santa de la concatedral, tendrá lugar la Eucaristía jubilar presidida por el señor Obispo y concelebrada por todos los párrocos de Guadalajara.

Dada la transcendencia del acto, la Comisión del Consejo Arciprestal de Pastoral "aconseja, en cuanto sea posible, suprimir las Eucaristías vespertinas de la parroquias".

(Para examinarse, convertirse y creer...)

Cuando el ruido arrecia, como puede ser ahora mismo, una hora marcada por el ritmo trepidante y el ruido por doquier, se hace más necesario y urgente buscar el silencio, buscar lugares y espacios de silencio... Se trata de una necesidad vital, para no sucumbir bajo el peso del ruido ensordecedor y alienante. ¡Cuántos hombres y mujeres se han salvado en el silencio, por haber encontrado el silencio y haberse encontrado ellos mismos en el silencio!

Ahora, cuando llega la hora de la Cuaresma, que es tiempo fuerte y de gracia, puede ser un buen momento para buscar el silencio (casas de oración y silencio) y recomponer las “cuerdas” del alma y de la vida personal. Seguro que muchas personas lo harán así.

Pero, uno se puede preguntar ¿qué hacer en el silencio y con el silencio? ¿Estar solo en silencio y en pura operación de relajamiento y va-

cio interior? ¿Qué hacer en el alma cuando cunde el silencio además de poder escuchar el silencio? De hecho existen cursos y técnicas que van en esa línea y nada más que en esa línea. Y cierto que no carecen de efectos saludables.

Mi propuesta del silencio y para el silencio va mucho más allá. Quiere ser una propuesta de silencio sonoro; una propuesta de silencio poblado de luz y vida, de nuevos caminos. Mi propuesta para el silencio va en la línea de lo que escribe el papa a propósito del Año de la Misericordia: “La Misericordia entonces «expresa el comportamiento de Dios hacia el pecador, ofreciéndole una ulterior posibilidad para examinarse, convertirse y creer» (*Misericordiae vultus*, 21).

*Silencio para examinarse.* Para conocernos y vernos tal somos y vivimos, que no es pequeña tarea. Lo recordaban, hace muchos siglos, los

■ *“Silencio para cambiar, para hacer otros caminos y mejores caminos.*

sabios griegos: “Conócete a sí mismo”. Sabían muy bien que es ardua y difícil tarea esta de conocerse uno a sí mismo. Lo repitió hasta la saciedad san Agustín invitándonos a peregrinar a nuestro interior, donde *hábitat veritas* (*habita la verdad*).

Silencio, pues, para examinarse; silencio para conocerse. Silencio para saber si caminamos por el buen camino o por el mal camino, para saber se avanzamos en dirección a la buena meta o la meta que nos pierde y destruye.

Silencio como el del hijo pródigo, mientras guardaba los cerdos en el monte, que le llevó a gritar: “me levantaré y

volveré a mi padre...”

*Silencio para convertirse.* Para eso nos paramos y hacemos revisión, para corregir y rectificar, para enderezar lo torcido y poner sabiduría y rectitud en aquello que hemos malogrado. Silencio para cambiar, para hacer otros caminos y mejores caminos. Silencio para dejarnos iluminar por la buena luz, la que viene de la Palabra de Dios, la que siempre ilumina nuestros sederos.

*Silencio para creer.* Para estar más unidos a Él, a Jesús, al que es rostro de la misericordia y nos marca caminos de misericordia. Creer significa eso, poner al Señor en el centro del corazón y de la vida, ir conformándonos con sus ideas y sus actitudes, con sus formas y maneras de hacer y estar en el mundo. Creer es caminar con Él y caminar como Él, convertirse a Él y al Evangelio.

*El Director*

## “Ecos” Culturales...



Desde Roma  
Por José Luis

### Los misioneros de la misericordia

El próximo miércoles de ceniza, el Santo Padre enviará a los “Misioneros de la misericordia”. Se trata de algunos sacerdotes, algo más de mil, que recibirán el encargo del Papa de ser, en sus propias iglesias y en aquellas diócesis que lo demanden, testigos privilegiados del carácter extraordinario del evento jubilar. Se ha querido que fuesen hombres pacientes, buenos predicadores y confesores, dispuestos a viajar y con espíritu de sacrificio.

Como afirmaba el Papa Francisco en *Misericordiae Vultus*, la Bula de convocatoria del Jubileo de la Misericordia, “serán un signo de la solicitud materna de la Iglesia por el Pueblo de Dios, para que entre en profundidad en la riqueza de este misterio tan fundamental para la fe. Serán sobre todo, signo vivo

de cómo el Padre acoge a cuantos están buscando perdón. Serán misioneros de la misericordia porque serán los artífices ante todos de un encuentro cargado de humanidad, fuente de liberación, rico en responsabilidad, para superar los obstáculos y retomar la vida nueva del Bautismo.”

El Papa tendrá un encuentro con ellos el próximo martes, 9 de febrero. El día siguiente, miércoles de ceniza, concelebrarán con él la Eucaristía y recibirán el “mandato” junto con la facultad de absolver todos los pecados, también aquellos que están reservados a la Santa Sede.

Serán, sin duda, una presencia cercana y unos testigos privilegiados del deseo del Papa de celebrar y anunciar en cada Diócesis la misericordia de Dios.

## Jubileo diocesano de la Misericordia para los niños

Sábado 13 de febrero en Guadalajara



Para los niños que se preparan para la Primera Comunión y los de Post-comunión.

Será un día especial. Un día grande para todos los niños que participen.

Información en todas las parroquias de la diócesis